

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ viernes 4 de marzo de 1904

NÚMERO 699

Agencia de transporte entre Santo Domingo y Esparta

El infrascrito ofrece al público su empresa de transportes durante el Verano, prometiendo puntualidad en la entrada de mercaderías a la hora de trenes, para cuyo efecto ha establecido un servicio diario de carretas que salen después del tren de Esparta y Santo Domingo, pudiendo llegar el mismo día a Esparta y el siguiente a Puntarenas.

Además ofrece su HOTEL, donde encontrará el pasajero comodidad, buen servicio y que cuenta con la ventaja de estar situado próximo a la Estación del Ferrocarril de Esparta.

AGENTES DE ESTA EMPRESA

En San José, Ricardo Bermúdez. En Puntarenas, Edo. de la Guardia
En Santo Domingo, Vicente Cortés.—Esparta, El infrascrito

CLODOMIRO F. CASTILLO.

Aviso Se vende un magnífico negocio establecido en esta ciudad hace varios años. Patentado y con relaciones comerciales en el exterior. Informará el infrascrito; J. A. LYON GARFIELD. Oficina de D. Benjn. E. Piza, San José, C. R.

For sale For sale in this city a long established and very profitable licensed commercial business, enjoying the best of exterior relations. For information apply to J. A. LYON GARFIELD, office of Benjn. E. Piza San José, C. R.

CAFE

200 sacos de café de tercera, bueno se desear comprar al contado. Dirigir muestras y precios a

The Phoenix

Coffee Co.

LIMON C. R.

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma a mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme a la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo a disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.
Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIIS, CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 a 11 a. m. y de 12 a 5 p. m.

RICARDO KRIBEL
Dentista Alemán DESPACHA
en la casa frente a la de don
Federico Tinoco.

Anibal Santos y Guillermo Obando,—abogados,
Ricardo Coto Fernández, pasante de abogado.
Oficina: Avenida Central O.
25 metros del Mercado.

BAÑOS DE ASPERSION

EN LA BARBERIA FINOS. ANTILLON

SITUADOS FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA

Por 25 centavos de colón, se proporcionan dos tohallas y jabón. Son los mejores y más céntricos de la población.

Probados siquiera una vez.

El salón de barbería más lujoso y de mejor servicio y a los mismos precios que las demás barberías, con cinco secretarios para limpiar el calzado.

Baratillo de sombreros, puños y cuellos de lino; puños a 50 ctmo. Cuellos a 25 ctmo.

SAN JOSE, ENERO de 1904

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.

VENDE ATAUDES desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja a domicilio.—Servicio a cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**



EL

ACORAZADO

—DE—

BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde Cj. 2 hasta Cj. 12 el par Zapatos cosidos

Visítate tan bien atendido almacén



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, y los que son delgados y raquíicos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se la suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido a glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente a la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta a la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas a los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado a cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Para Semana Santa

La Casa de Manuel Romero

ha recibido un surtido variado en gasas, lanas, encajes y adornos para trajes de señora. También ha recibido la famosa ropa interior de lana que no encoge.

Quien desee exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero

La Cervecería

de Richmond es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio C. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

Editor y Administrador

Nicolás Echeverría

Precio de suscripción

Por un mes C. 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA: — CALLE 20 SUR,

Casa N. 99—Apartado N. 86

Política

—+—

Los acontecimientos últimos dan mucho en que pensar.

Parece extraño que los hombres que se mostraron enérgicos contra la actitud de Rodríguez en 1892, hayan representado una comedia diez años más tarde, ante el Congreso actual, delante del cual sabían, que tenían todas sus simpatías y que eran adorados de verdad.

Rieronse á mandíbula batiendo, y dijéronse: el campo es nuestro

Somos muy pequeños para provocar una discusión, y no la queremos.

Ayer hemos descubierto una incógnita y la hemos dado á conocer al público. Para lo adelante queremos que la comedia no se repita.

Somos enemigos declarados de la hipocresía y eso nos basta.

Sentimos hondamente que nuestras reminiscencias históricas coincidan con las renunciaciones que de sus cargos ha hecho el Licenciado don Ricardo Jiménez, pero más sentiríamos no ser lo suficiente francos para decirlo.

Nos duele que estas cosas ocurran, pero sentimos que no puedan tener remedio eficaz si continúa la solfa vieja.

Por eso nos place la actitud del gobiernismo cuando sus voceros nos traen la mar de candidaturas; como si aquello fuese miel sobre hojuelas. Hace muchos tiempos que tropezamos con dificultades y vemos demasiadas inconsecuencias, y al mismo tiempo sabemos que hay empacho general y deseo de un cambio radical entre el círculo de la argolla.

Pretensión ridícula, por cuanto el pueblo costarricense pesa muy poco en la balanza política del país.

¿Que éste ó aquel funcionario tiene cariño á la papa grande?

No importa,—como dijo Aquileo;—y el no importa se

traduce por no entendemos, no sabemos.

¡Desgraciados los conchos en manos del círculo sabio de Costa Rica!

Dormirán tranquilamente en su casa cuando no faltará salvaje á quien en virtud de la última ley sobre delitos fiscales le coja entre dos policías y se le confunda entre los criminales

De quién es esa ley? No se parece á la del *candado de oro?*

No es la úna parienta legítima de la otra?

Hay una noble conducta que admirar, siempre que los congresos no vuelvan á doblar las rodillas; y esa es la de don Ricardo Jiménez.

SIMPLICIO.

BOSQUEJO

DEL

DISTRITO DE GOLFO DULCE

El Golfo, que es la parte más importante de esta región, es una espaciosa bahía, que se extiende de S. E. á N. O., y mide cuarenta millas de largo por quince á veinte de ancho.

Las aguas de este plácido golfo dan rián envidia al Adriático por lo azules y profundas, pues hay sitios á muy poca distancia de la costa donde la sonda marca 300 varas de profundidad. El descenso del fondo es tan rápido, que el origen de esta ensenada parece haber sido el cráter de un volcán extinto.

Durante el día se deslizan sobre las aguas de este pequeño mar, bongos cuyas velas, hinchadas por el viento, parecen alas de pájaros acuáticos. Por la noche, el golfo se asemeja á un gran espejo de plata, en cuya bruñida superficie se reflejan los millares de mundos luminosos que ruedan por el firmamento, escudriñando con sus rutilantes ojos los misterios de nuestro planeta.

La fiel reproducción de esta pintoresca bahía, circundada de montañas, donde la naturaleza ostenta sus mejores galas, bastaría para inmortalizar el pincel de un artista.

Sobre toda la costa oriental del golfo, y á pocas varas de su orilla, se levanta una cadena de montañas de dos á tres mil pies de altura.

Al S. O. se extiende una planicie de dos á tres leguas de anchura, confinada por cerrias de altura variable.

Las tierras de esta llanura están cubiertas de bosques seculares, donde abundan el sándalo, el guayacán, una madera llamada aquí zapatero, que por su gran peso y consistencia emplean los habitantes para hacer pilones ó morteros para trillar arroz, un árbol llamado cuajar, que usan para horeones de los ranchos, hule macho y cedro, pero este último algo escaso.

Abunda en estos bosques la caza, principalmente dantas, cabras monteses, zahinos, javalíes, tepescumiltes, guatuzas, pavos de dos clases y peridices.

Desagüan en la bahía y en territorio de Costa Rica un gran número de ríos, de los cuales los más importantes son: el Tamales, La Punta, el Tigre, el Sándalo, el Aguja, La Palma, el

Rincón, el Dulce, el Corozal, el Esquinas, el Golfito, que desemboca en una pequeña ensenada del mismo nombre y el río Coto, de cuya desembocadura parte con rumbo Norte la actual línea divisoria entre Costa Rica y Panamá. Se subleva el alma al contemplar la frontera del Istmo, distante tan sólo siete leguas de esta población, ó sea quince leguas más acá de Punta Burica, donde se encontraba antes del famoso laudo del Presidente Loubet. ¡Oh! cuán funestos han sido para Costa Rica algunos de sus gobernantes.

La bahía de Golfo Dulce abunda en pescado de buena calidad, pero la desidia de los habitantes de esta región es tal, que nadie se ocupa en la pesca, á pesar de la escasez de sustancias alimenticias, que aquí se nota. Esta gente vive careciendo de todo en medio de la abundancia. La única persona que aquí se dedica á la pesca es el General Leonidas Correa, joven activo y emprendedor, arrojado á este rincón de Costa Rica por el tirano de los grandes lagos. Este gallardo y simpático soldado nicaragüense es la única persona que tiene aquí una pesquería. En el espacio de un mes ha enviado á Puntarenas cerca de 50 quintales de pescado seco, y tiene lista otra cantidad considerable que remitirá pronto al mismo puerto.

Otra industria remunerativa en este Golfo es la Bucería, pero ni el aliciente de las preciosas perlas que se encuentran en su fondo, alcanza á sacudir la pereza de estas gentes. La única persona que en la actualidad se ocupa en esta lucrativa industria es don José María Chaves, colombiano naturalizado en Costa Rica, que ha hecho una pequeña fortuna en el negocio de perlas, y es hoy el vecino más acaudalado de este pueblo.

En el verano de 1903, se situaron en este Golfo todas las empresas de Bucería, y con más de 40 máquinas barrieron su fondo, obteniendo satisfactorios resultados, pero estas empresas no le produgeron ninguna utilidad á Golfo Dulce, porque, según la ley del ramo, solamente los Municipios de Esparta, Puntarenas, Liberia, Bagaces, Las Cañas, Santa Cruz y Nicoya tienen participación en los productos que dan los impuestos de la Bucería.

Otra industria que podría ser muy lucrativa en Golfo Dulce, es la extracción de aceite de coco, pero aunque todas estas playas están pobladas de cocales, que producen más de medio millón de cocos, anualmente, solo el señor Julián Arana, colombiano naturalizado en este país, se dedica á esta industria, y vende el aceite que extrae á un colón el galón.

Hay también en estos bosques camibar, pero solo el señor Juan Aparicio se dedica á extraer esta sustancia, la cual vende aquí á dos colones el galón.

Por lo que hace á la industria pecuaria de Golfo Dulce, hay muy poco que decir. Todo el ganado vacuno de esta región no llega á 300 cabezas, y los caballos con dificultad alcanzan á 50; los cerdos son escasos y de mala raza; lo único que aquí abunda son las gallinas, cría que fomentan estas gentes, no tanto por la utilidad de sus productos, como por la afición del pueblo chiricano al inmoral y bárbaro juego de los gallos.

Hay otra industria agrícola que llegará á constituir un pingüe ramo de exportación cuando se abra el canal

inter-oceánico. Esta industria es el cultivo del plátano y de la naranja, frutas que aquí se producen de excelente calidad. En ninguna región de Centro América he visto naranjales tan cargados de fruto como aquí, y téngase presente que los árboles á que me refiero están plantados en los solares de este pueblo, sobre arena y á poca distancia de la plaza, lo cual demuestra que su admirable producción sería todavía mayor y de mejor calidad si se hicieran plantaciones á mil ó dos mil varas de la plaza y en terrenos de inantillo.

El caserío de Golfo Dulce está situado sobre una península de seis manzanas cuadradas de extensión, á orillas del gran golfo. La población es una especie de anfiteatro, formado por un semicírculo de árboles, á cuyo pie corre un estero de 75 varas de anchura, por donde entra y sale el flujo y reflujo del mar. Lástima y muy grande es que los fundadores de este pueblecillo lo colocaran en esta pequeña península, formada por un zanjón cuyo aliento envenena la atmósfera cuando queda seco, y produce fiebres tifoideas y remitentes. Estas pobres gentes viven rodeadas de este infeccioso estero como entre los brazos de la muerte. A esto se allega que la pequeña península es de arena movediza, y apenas se eleva dos ó tres pies sobre el nivel de las altas mareas, de donde resulta que éstas están cercenando rápidamente el terreno, y acabarán por devorarlo por completo.

El activo y progresista don Francisco Pantoja, actual Jefe Político de este lugar, opina con sobra de razón y de buen juicio, que la población debería trasladarse al otro lado del estero donde el terreno es más firme y elevado y por cuyo centro pasan varias quebradas de donde podrían abastecerse de agua los habitantes para las diversas necesidades de su vida.

Este pueblecillo se compone de 55 ranchos distribuidos en tres manzanas delineadas á escuadra, y de una plaza de manzana y media de extensión. En estos ranchos se albergan 200 chiricanos, gentes de tez bronceada por el sol ardiente de los trópicos, y cuyos tipos de belleza no los habrían tomado como dechados para sus creaciones ni Velásquez ni el Ticiano. Los individuos de esta raza tienen entre sí una marcada semejanza, tanto en lo físico como en lo moral. El chiricano es un pueblo pastoril, de costumbres esencialmente patriarcales; hombres y mujeres son de estatura más que mediana, de cuerpo airoso y de movimientos fáciles y sencillos; son eminentemente hospitalarios y generosos, de carácter altivo y seguros de sí mismos; aman con vehemencia y aborrecen mortalmente.

En este tranquilo rincón de la patria, bañado por las suaves olas de su golfo, bajo la inmensa bóveda del cielo, entre árboles y arbustos, entre flores y perfumes y arrullados por el continuo aleteo que producen las palmeras coronadas de plumas de esmeralda, viven felices los moradores de este Edén, renovando sin cesar el romántico idilio de los amantes venecianos, cuya flébil memoria guardan todos los pueblos civilizados con cariño.

La situación geográfica de Golfo Dulce, la extensión y riqueza de sus tierras y su espléndida bahía, donde pueden albergarse todas las escuadras del mundo, harán de esta región la comarca más rica de Costa Rica cuando esté abierto el canal interoceánico,

El concepto de patria que tenemos los costarricenses está muy lejos de ser un ideal perfecto, por oponerse á ello nuestro espíritu de localismo. Consultando el principio de unidad en medio de la variedad, de que nos da vivo ejemplo la naturaleza, Costa Rica debería ser para nosotros una entidad erigida sobre una buena organización de provincias concertadas para realizar el progreso moral de sus habitantes y el adelanto material del país. En esa gran entidad política, que se llama Costa Rica, deberían tener igual influencia y participar equitativamente de las ventajas de la asociación, las provincias que la integran.

Esta igualdad de derechos y de deberes, fundada en la mancomunidad de miras, es la base fundamental sobre la cual debiéramos tratar de cimentar la fuerza, el porvenir y la grandeza de la patria. Pero, ¿existe en los ciudadanos, esa aspiración impersonal, que rechaza toda desigualdad y las estrechas miras regionales? Ciertamente que no, porque á ello se opone la tradición y miope política oficial y el espíritu de localismo, de que adolece la mayoría de los costarricenses. Entre nosotros no predomina la idea de región sobre la de Provincia, la idea de nacionalidad sobre la de región, ni la idea de raza sobre la de nacionalidad, gradación suprema que anula todos los egoísmos, é induce á los pueblos á tener igual estimación por todas las ramas del gran árbol de la patria. . . . Para el vecino de San José, Costa Rica principia en la Estación del Ferrocarril al Atlántico y termina en la Sabana; los habitantes de la meceta central creen erradamente que las provincias de Cartago, San José, Heredia y Alajuela son las que constituyen á Costa Rica propiamente dicha, consideran á las demás secciones del país como apéndices insignificantes, y miran á sus habitantes como forasteros. Ese concepto errado de la patria, esa sofocante centralización, política, económica y social, esas mezquinas tendencias regionales, esos odiosos egoísmos son una injusticia social, y constituyen una gran rémora para el desarrollo y progreso de Costa Rica. Vivimos con la mirada fija en las Provincias centrales, cuya industria cafetera está amenazada de ruina, y descuidamos por completo á San Carlos, á Liberia y Golfo Dulce, en cuyas feracísimas tierras está el porvenir de Costa Rica.

FEDERICO MORA.

Mi Defensa

—+—

(POR MIS HIJOS)

1903

Juez del Crimen, don Luis Castaing Alfaro; Comandante, don Francisco Saborío; Fiscal, don Francisco E. Fernández, Defensor, don Tranquilino Chaoón.

Persigue el gato al ratón
No por servir á su dueño,
Mas por natural empeño
De maligna oposición;
Cuantos hay que tales son
Viéndose en alta privanza,
Pues con rastrera acechanza
Y depravada malicia,
Fingen amar la justicia
Por ejercer la venganza.

PLÁCIDO.

Deber tan grande como el de la alimentación y la educación, es para un padre de familia legar á sus hijos un nombre, del cual éstos no lleguen

No hay tos, catarro, bronquitis, ni enfermedades de garganta, pecho y pulmones que no quite el Legítimo jarabe de tabonuco al GUAYACOL

Medicina.-SEGURA Cura.--INFALIBLE

Preparado por Jiménez y CIA

Depósito "LA VI OLETA"

nunca á avergonzarse; deber más grande aún, si á pesar nuestro no hemos podido legarles otro patrimonio.

Así pues, cumplo mi obligación de padre, poniendo en claro los hechos que conmigo se relacionan en un horrendo crimen cometido en esta ciudad el 29 de marzo del presente año, y en el cual fui infamemente enrolado.

Como la causa criminal que contra mí se siguió fue robustecida en su mayor parte por mis MALOS ANTECEDENTES, debo confesar, en descargo de mi conciencia, dos crímenes inauditos cometidos por mí y que ya eran una cruz harto pesada para mi pobre humanidad.

Esos crímenes fueron: primero, haber pertenecido al Gobierno de don Rafael Iglesias; y segundo, haber aceptado un puesto en la policía de esta ciudad. Respecto de este último, bien sabía yo que ese empleo acarrea siempre muchísimos sinsabores, sobre todo si se ha servido con energía; en tales casos las venganzas ruines mendeán y, lo que es peor, la vulgar-sanción social las mira con simpatía, sin duda por nuestra falta de educación cívica.

Cuanto á mi estigma de civilista, yo abrigaba las mismas ideas que mis coopartidarios, es decir, que siendo la presidencia del Licenciado don Ascensión Esquivel hija de la unión de dos partidos antagónicos, no había temor de que su cariño fuese para una sola de las fracciones; pero este es un asunto trillado y todos sabemos cómo correspondió á la transacción. Sin embargo, este mal no sería tan grave si ese ejemplo no hubiera repercutido en las almas de la mayor parte de sus autoridades subalternas, quienes por captarse simpatías hacen de inquisidores á maravilla.

El 29 de marzo pasado, como á las 10 de la mañana, una inmensa ola de indignación levantó todos los ánimos en Alajuela: acabóse de consumir un crimen atroz, sin precedente en esta localidad.

Con miras de robo habíanse metido á la casa del chino Ponciano Fernández. Estando éste ausente, quien cuidaba de ella era otro chino, octogenario, llamado Juan Tabitay. Quizá este infeliz fue obstáculo para que los bandidos llevasen á cabo sus siniestros pensamientos y, desposeídos hasta del último resto de piedad, le dieron muerte por estrangulación.

Momentos después la casa del ocioso fue invadida por los agentes de la policía y por la muchedumbre, ansiosa de conocer los pormenores del asesinato.

Si indignación y espanto causaba la vista de aquella víctima, mayor fue mi sorpresa al verme conducido á la cárcel como medida preventiva, fingiéndose la creencia de estar yo complicado en aquel odioso asunto.

Diez interminables días de incomunicación fue el preludio de una sucesión de vejámenes que luego me llovieron. Por momentos esperaba que la justicia habría hecho luz y á veces me parecía oír la voz del carcelero anunciando mi libertad; pero cuán lejos estaba yo de saber que sobre mi cabeza se cernían espantosas acusaciones, que era preciso desvanecer.

Al décimo día fui sacado del calabozo y comunicado con los reos criminales, y no supe hasta entonces que sería juzgado por un jurado. Mis enemigos en política, pues, hacían su agosto: yo era la víctima.

Explotando la natural excitación que reinaba en la ciudad, hicieron que la concurrencia al jurado fuese inmensa; ante aquel Tribunal comparecí con las manos atadas por infamantes esposas, pero con paso firme y la conciencia tranquila.

No quiero en estos momentos vituperar el fallo de aquellos jueces que, al condenarme, me abría el campo de la defensa, pues ellos también habían sido arrastrados por la corriente del apasionamiento y en cada INDICIO (?) que contra mí ideaban mis enemigos, ellos veían una mano criminal.

Por otra parte, se necesitaba estar poseído de verdadera independencia de carácter, de un criterio hondo y de una energía poco común—que mis jurados no tenían—para enfrentarse al populacho y declarar que mi acusación era un castillo de naipes.

Condenado, pues, por ese tribunal de hecho, mis detractores se forjaron la ilusión de que, desde luego, yo pertenecía al dominio de San Lucas y entonces hacen uso de todas sus armas, que esgrimen aateramente y sin errar tiro sobre mi indefensa persona.

Sin embargo, la abolición del jurado, esos jueces ad hoc que á veces son tan inconscientes como perversos, fue para mí en aquellos momentos algo así como el ramo de olivo para Noé, es decir, una promesa de triunfo.

Ya las olas de mi enfurecido océano no se atrevían á azotar la conciencia de un juez recto que, no sólo es garantía segura para los inocentes, sino castigo infalible para el culpado.

No obstante este favorable cambio de situación, mis malquerientes no cejaban en su empeño de hundirme. —Para atraerme el menosprecio de mis amigos, de los jueces y de la sociedad entera—y con la ayuda de testigos apasionados, que luego incurrieron en flagrantes contradicciones —me habían rodeado de una densa atmósfera impregnada de calumnias; y su audacia y su saña llegaron al extremo de influir en el ánimo de varios abogados, pasantes y demás gentes de negocios judiciales á fin de que ninguno se hiciese cargo de mi defensa.

En parte lograron su objeto, pues supe de algunos rúbulas que manifestaban repugnancia por mi causa, y contaban de seguro con que el Agente Fiscal desplegaría en contra mía toda su vocación neroniana.

Hubo sin embargo un defensor: don Tranquilino Chacón, quien me ofreció sus valiosos y oportunos servicios en momentos en que todo el mundo me volvía las espaldas; y lo hizo de una manera espontánea, sin interés de recompensa; guiado solamente por su espíritu justiciero y por simpatía de compañerismo, ya que los dos habíamos servido, yo como subalterno suyo, á una misma causa política.

[Continuará].

No todo es dolor en la vida

Verdad: Aunque acabamos de perder á muy distinguidos ciudadanos, el Cielo nos ha deparado un excelente Gobernador. Ya hemos probado, pues, en medio del dolor, el consuelo de ser atentamente recibidos en la oficina gubernativa. Se ve la cultura y finas maneras del señor don Nicolás Chavarría que siempre cortés, se capta las simpatías de los q' hemos tenido el honor de dirigirnos á él como dignatario de la Provincia. Aquellas mane-

ras sociales fruto de esmerada educación abren ancho espacio en nuestra confianza, y hacen que, del modo más racional y aunque expongamos con toda la calma que requieren algunos asuntos delicados, el objeto de nuestra entrevista.

La paciencia con que nos escucha el señor Chavarría manifiesta no sólo la cultura, sino la lógica que observa en el raciocinio, da las garantías de la recta justicia de que dispone, la sensatez del dignatario aprueba ó desaprueba lo que en el terreno de la filosofía y la ley merece la decisión después de una juiciosa deliberación. Todos los que hemos tenido el honor de tratar al señor Chavarría como particular, nos hemos llenado de satisfacción por sus decentes modales. Hoy no ha cambiado de cortesía con el puesto que ocupa.

Desgraciadamente, así como no todo es dolor en la vida, así tampoco es placer, pues el mismo placer viene con su algo de dolor. Decimos esto porque hemos sabido que el señor Chavarría desempeña sólo por un mes el puesto de Gobernador... pero... qué hemos de hacer, tenemos que someternos á las vicisitudes de la vida.

Reciba, pues, el distinguido señor Chavarría nuestras manifestaciones de aprecio, al par que el alto respeto que nos inspira su digno proceder.

UNOS VECINOS.

Teatro

No puede quejarse la Compañía Unda del éxito de su estreno. Numeroso fué el público que asistió á la función de anoche.

Sería prematura que diéramos respecto de los artistas, á quienes no se puede conocer en una sola noche.

Puede asegurarse, eso sí, que hay partes que prometen ser las favoritas del público; ya éste lo dijo con sus aplausos anoche.

La tercera pieza puesta en escena mereció la aprobación general, no solo porque es divertida, sino también porque fué desempeñada con discreción por la Compañía.

Para el domingo está anunciada la conocida zarzuela *Marina*. Será entonces cuando formulemos juicio de cada uno de los artistas, ó al menos de algunos de ellos.

SECCION NOTICIOSA

Alajuela

No es cierto que haya fiebre amarilla en Alajuela, nunca ha estado aquella ciudad más sana; lo que hubo fué que una mujer regresó de la línea de Limón atacada de esa enfermedad, murió y se le enterró con las precauciones del caso, pero enseguida dos vecinos cayeron enfermos también de fiebre, sin que pueda asegurarse ser amarilla, más ya están fuera de peligro; y todo ha sucedido allá en el Llano, esto es, en las afueras de la ciudad. No parece sino que algún agente de Pigres se interesa en esparcir tan alarmante noticia, para acabar, de arruinar aquella hermosa ciudad que ha sido este año el lugar más preferido por muchísimas distinguidas familias para veranear.

Don Federico Mora

Este caballero ha demostrado que es un verdadero patriota en cualquier situación en que se halle.

Viviendo contra su voluntad allí donde la fiebre hace sus estragos, no pierde un minuto y da á conocer la región de Golfo Dulce, con la maestría que él sabe hacerlo.

Los buenos son así. Y don Federico pertenece á ese número.

TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los Señores **Leiva & Mora**

(SUCESORES DE LOS ALFARO)

Se trasladará en los primeros días del mes próximo al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata

NO COMPRE USTED ABARROTOS NI GÉNEROS

SIN VISITAR ANTES

EL ESTABLECIMIENTO

LA ALHAMBRA

-DE-

E. PAGES & C.

EL ALMACEN DE MODA HOY

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en barutara todo lo que es posible en esta época.

San José 27 de Enero de 1904

LINEA DE VAPORES

-DE LA-

UNITED FRUIT CO

Movimiento durante la semana

que termina el día 6 de Marzo de 1904

Vapor BREWSTER,	para Boston, via Jamaica...	Martes
— HARALD	" Movile,	Miércoles
— ALPS	" Nueva Orleans,	Viernes
— COLOMBIA	" " "	Sábado
— BAKFR	" " "	Domingo

"LA JOSEFINA" FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y para los climas mas calientes que han sido tan bien aceptadas, que las minas sólo esas consume hoy.

A. HERRERO Y C.

Acaban de recibir sacos para café pergamino y oro, y para papas, sal de marquilla y cigarrillos coquetos.

LA Nacional

Esta gran fábrica de tabacos y cigarrillos, además de elaborar lo concerniente á su ramo, prepara también harinas de maíz, de arroz y el célebre GOFIO. En ninguna casa de gusto caben faltar estas harinas frescas, de sabor agradable y suculentas. Su preparación es esmerada y con mucho aseo.

De venta en el establecimiento esquina N. E. del Parque Central.

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION. —Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento. SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

Ozomulsion

Ozomulsion es una Emulsión predigerida de Aceite puro de Hígado de Bacalao Noruego, Guayaol hipofosfitos de cal y soda, y Glicerina preparada por un proceso científico requiriendo gran habilidad y labor, sus ingredientes no se separan y combinan en forma palatable nutrientes valiosos, y poderosos destructores de gérmenes

Crudo tiene un sabor desagradable y produce náuseas. Por cu ya razón se combina con otros ingredientes en forma de Emulsión Muchas de estas preparaciones ahora en el mercado son sin valor, pues puede verse examinando una botella que á estado sin mover por algún tiempo que el aceite se á separado, de las demás sustancias y está á menudo rancio. Casi toda la gordura de un Bacalao de Noruega á sido concentrada en su hígado por la naturaleza, y los Noruegos no usan otro haciendo su maravillosamente medicinal aceite de Hígado de Bacalao.



REGALO

Muestra GRATIS

EN LA BOTICA

“LA WOLFEA”

Ozomulsion OZOMULSION

conserva la salud prolonga la vida

Agentes Generales en Centro América, de la

OZOMULSION



JIMENEZ & Co.

Pastillas “Antúricas”

Del DR. LE-ROY.

eliminan el

ACIDO URICO

cura la DISPEPSIA, los padeci-

mientos del

HIGADO

y

LOS RIÑONES

y normalizan la acción de los

INTESTINOS,

desapareciendo mediante su uso, el

EXTREÑIMIENTO

y otras enfermedades que se originan por haber en el sistema un exceso de

ácido úrico.

CERVECERIA TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BEER

MARCA ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

COMPANIA DE AGENCIAS

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Embarques, Desembarques y Comisiones
Manuel Barahona, GERENTE

SEMANA SANTA

¿TIENE VD. BULA?

Si la tiene, está Vd. autorizado á comer carne los Viernes de cuaresma, pero si nó la tiene, es necesario que pase Vd. á

LA GRAN VIA

á comprar unas cuantas latas de los magníficos PESCADOS de todas clases que allí se han recibido.

TRUCHAS en aceite y escabeche. CONGRIO en aceite y tomate. MERLUZA en varios condimentos. ANCHOAS en sal. Arenques, Bacalao, Salmón, Ostiones, Camarones, etc., etc.

UNITED FRUIT COMPANY

Departamento de ganado

Aviso a los destazadores

En el potrero “Colección” situado á 100 metros al Este del Matahero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo áeste Departamento.

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre